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¿Qué tan segura es hoy la puerta 
de entrada a Viña del Mar? 
En sectores aledaños al Rodoviario y las calles Arlegui, Quillota, Central, Quilpué y Valparaíso, residentes y locatarios 
apuntan al aumento del comercio informal, personas en situación de calle, asaltos, bandas de drogas y abandono. 

Guillermo Ávila Nieves 
LaEstrella de Valparaíso 

alentina Mosso es tu- 
rista. Viene de Argen- 
tina. Sola, con maleta 

en mano, como varios visi- 
tantes que arriban, busca un 
taxi que la lleve a su hostal. 
“Espero que Viña del Mar 
sea la maravilla que me han 
dicho”, dice con optimismo 
luego de traspasar la puerta 
del Rodoviario de la Ciudad 
Jardín, instalada en la vere- 
da, a pasos de la transitada 
avenida Valparaíso. 

Allí tres sujetos la abor- 
dan para pedirle dinero. 
Uno de ellos tiene el rostro 
tatuado. Los otros dos por- 

tan prendas desvencijadas, 
con fuerte aroma a alcohol 

y marihuana. La trasandina 
se ve nerviosa. Los tres 
hombres saludan al acomo- 
dador de autos queles indi- 
ca hacia la calle, mientras 
pasa un vehículo de Carabi- 
neros que sigue de largo. 

A metros de la entrada o 
salida de la Terminal de Bu- 
ses, Ilia Pérez, sentada en el 
mesón de la línea Romani 

ingresa al turno de la tarde. 
Sale a las 22 horas y cuenta 
quese le complica tomar la 
locomoción, “solo me que- 
da Uber. Si no, tengo que ir 
hasta la Parroquia de Vi 
en el trayecto me han asal- 
tado tres veces”, 

Pérezagrega: “La insegu- 
ridad es horrible. Hay mu- 
cha gente de calle: drogadic- 
tos agresivos que por miedo 
les pasan plata. Estoy en la 
primera oficina: veo cómo 
asaltan a turistas. Aquí 

adentro, en ese cajero, una 
indigente robó mientras sa- 
caban dinero”. 

Alavuelta, al doblar por 
calle Quilpué, Marlene Lu- 
na hace el aseo en la entra- 
da de su peluquería Luxor. 
“Necesitamos carabineros. 
Andan lanzas y gente en si- 
tuación de calle por mon- 
tón que hacen sus necesida- 
des aquí. No vienen del mu- 
nicipioa limpiar el entorno. 
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DENUNCIAN QUE SE REQUIERE MAYOR PATRULLAJE EN ESTA ÁREA. 

LAS CUADRAS EN ESTE EPICENTRO VIÑAMARINO DE COMERCIO, MOVILIDAD Y VIVIENDAS SE HAN VUELTO INSEGURAS Y HOSTIL, LAME! 
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AUMENTO DE FISCALIZACIÓN Y APOYO 

Parael diputado (RN) Andrés Celis, en el eje Quillota-Arlegui y 
el entorno del Rodoviario, “hablamos de bandas organizadas, 
robos diarios y comercio ambulante desbordado”. Sobre me- 
didas a aplicar, Celis apunta a"patrullajes policiales, instala- 
ción de cámaras de seguridad conectadas a un sistema cen- 
tralizado y operativos contra el comercio ambulante ilegal y 
bandas delictuales. Aumentarla fiscalización municipal y co- 
ordinarsecon Carabineros para recuperar el espacio público”. 
De acuerdoal parlamentario (FA) Jorge Brito, “se están imple- 
mentando numerosas medidas para reforzar la seguridad, 
destacando una inédita presencia del equipotáctico del mu- 
nicipio”. Además, el diputado Brito considera fundamental 
“que continúefortaleciéndose la colaboración entre Carabi- 
neros y el municipio, potenciando su capacidadoperativa. Se- 
manas atrás se sacó al “Tren del Mar” delas plazas céntricas”. 

Essucio e inseguro”. 
A sus 80 años, José Ca- 

rrasco es propietario de Cal- 
zados Mundo Nuevo en 
avenida Valparaíso. Se re- 
monta a la niñez. Dice que 

en este lugar jugaba a las 
bolitas en la vereda. “Cono- 
cíla refinería de azúcar. De 
cuando la plaza se ilumina- 
ba. Era otro Viña, uno segu- 
ro”. Su sonrisa da paso a la 
preocupación. “Hoy de la 
Plaza Vergara hacia la Ter- 

minal o el Mercado es 

atroz. No es posible que se 
tengan cuadras tapadas por 
los ambulantes. ¡Es la en- 

trada de la ciudad!”. 

Narra que antes tenían 

un comité de seguridad, 
“pero fue provisorio. Ya ni 
carabineros viene, tampoco 
seguridad del municipio. 
Este es el sector más aban- 
donado de la comuna”. Ca- 

rrasco enfatiza en que “en 
la noche se ven buses pira- 

  

tas. El rodoviario es un caos: 

allí roban y después van a 
dejar las maletas, sacan to- 
da la ropa y la botan en la 

Nueva Central”. 

Ya en calle Nueva Cen- 
tral, Luis Vera es adminis- 
trador desde hace 12 años 

del edificio de la Población 
Viña del Mar, del Servicio de 

Seguro Social. “Fueron las 
primeras viviendas sociales 

  

quese hicieron enla ciudad 
en 1968. Acá viven 32 fami- 

lias, muchas de esas con 

adultos mayores. Esta calle 

está sumamente abandona- 

da”. Apunta hacia la estruc- 
tura de la Dicrep, enruinas. 
“Acá hemos tenido indigen- 

tes por meses: hacen sus ne- 
cesidades en la calle y son 
violentos. Además hay mu- 
chotráfico de drogas”. 

más personas diarias, 
hay entre egresos ein- 
gresos enel rodoviario, 
según Rodrigo Rozas de 
la Cámara de Comercio. 

Vera recalca que la delin- 
cuencia es diaria “pese a 
controles de carabineros”. 

Y suma: “Después de las 18 
horas es peligroso. Estos dí- 
as han asaltado tres veces a 
residentes en la puerta del 
edificio. Además los camio- 
nes del supermercado se es- 
tacionan en la vereda, lo 
que obstaculiza el tránsito. 
En esta calle está de vecino 
el Instituto de Previsión So- 
cial (1PS), pasa mucho adul- 
to mayor: quedan acorrala- 
dos y expuestos a lanzazos”. 

Iliana Maldonado reside 
en el área. Sostiene que cir- 
culan “indigentes agresi- 

vos: hay uno que anda pe- 
gando combos a tontas y a 
locas. También ambulantes 
que no dejan pasar en Arle- 
gui. Falta más control”. 

En calle Arlegui, Claudia 

Ahues es propietaria de Dis- 
tribuidora Santa Anita des- 

de hace 34 años. “Antes era 
más tranquilo. El barrio se 
echóa perder”, acusa. Sobre 
las causas, señala que están 
alavista: “Muchos en situa- 
ción de calle, aumento de 
robos y ambulantes que ge- 

neran menos espacio en ve- 
redas y tapan las vitrinas, 
aunque cuidan. Pero la gen- 
teque compra al por menor 
y empresas cambian de lu- 
gar donde se abastecen”. 

Como “lamentable” cali- 
fica Rodrigo Rozas, presi- 
dente de la Cámara de Co- 
mercio y Turismo de Viña 
del Mar, que un sector co- 
mercial relacionado con el 
Rodoviario “que entre egre- 
sos e ingresos de pasajeros 
fluctúan más de dos mil 

personas diarias, con poten- 
te comercio formal mayo- 
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rista, este tan descuidado y 
abandonado por las poli- 
cías, sin posibilidad de ca- 
minar ya en las veredas por 
el comercio callejero”, 

En este escenario, según 
Rozas, “existen múltiples 
incivilidades que se deben 

intervenir con fiscalizacio- 
nes y controles de identi- 
dad: nuestros clientes siem- 
pre están en riesgo”. 

Luis Castillo vive entre 
calle Quillota y La Marina, 
frente al circo en el estero. 
“Con mi hermano tenemos 
las piezas que dan a la calle: 
vemos consumo de drogas, 
se escuchan gritos, hay con- 
flictos. Casi no se ven ron- 
das deseguridad”. 

Diego Castillo es su her- 
mano. “Acá los vehículos co- 

rren. Tenemos disparos des- 
de el Puente Quillota al 

Puente Mercado por temas 
de bandas de drogas. He ha- 
blado con Carabineros. Ha- 
ce una semana, afuera de 
nuestra casa, llegó un cabro 
apuñalado con sangre en la 
cabeza”. Luis añade: “No 

hay cámaras. Creo que 
pronto nos cambiaremos. 
Esto no seresiste”. 

'OPERATIVOS Y ESFUERZOS 

De acuerdo al mayor Rodri 
go Espejo, jefedela 1*Comi- 
saría de Viña del Mar, la lle- 
gada del verano, “trae au- 
mento de población flotan- 
te y la movilidad de la delin- 
cuencia hacia sectores con 
mayor afluencia. Es el caso 

del entorno del Terminal y 
avenida Valparaíso”. 

El oficial plantea que su 
comisaría allí “mantiene 

servicios policiales de plan 
cuadrante, personal moto- 
rizado. Se realizó un opera- 
tivo con personal municipal 
para enfrentar el comercio 
ambulante e inseguridad”. 

Durante el actu Í 
do estival, el muni 
Viña del Marreitera a La Es- 

trella que a través de la Di- 
rección de Seguridad Públi- 

   

  

  

   
PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE MERODEAN SECTOR A DIARIO. 

uv 

ca se “han intensificado los 

operativos” a diario. 
Setrata, añaden del mu- 

nicipio, “de una estrategia 
táctica, con sus inspectores, 
motocicletas, vehículos de 
intervención y drones, en 
estrecha coordinación con 

Carabineros”, destacando 
“detenciones a sujetos que 
comercializaban drogas” y 
que han “incrementado fis- 
calizaciones con nuevos 
operativos que incluye el 
sector de Viña Oriente”. 

Araíz de lo consultado, 
el edil (FA) Alejandro Agui- 
lera, presidente de la Comi- 
sión de Seguridad Ciudada- 
na y Emergencias del Con- 
cejo Municipal, dijo: “Es 
una de las temáticas que 
instalaré hoy. Hay que coor- 
dinar la mayor cantidad de 
esfuerzos en reparticiones 
del Estado que tienen en su 
responsabilidad la seguri- 
dad pública para ir desman- 
telando el mal uso del espa- 
cio público en este sector”. 

Para el concejal (PREP) 
Francisco Mejías, el sector 
“debeser urgentemente in- 
tervenido, con aumento de 
cámaras de seguridad, ma- 
yor presencia de Carabine- 
Tos y un mejor servicio de 
aseo”. Y completó: “El co- 
mercio ambulante descon- 
trolado crea inseguridad, 
no incentiva al turismo ni 
buenas ventas del comercio 
establecido. Además los pa- 
sajeros se exponen a ser víc- 
timas de delitos”. 

El edil (IND) Sandro Pue- 
bla afirmó: “Comerciantes 

y vecinos nos han estadoin- 
formando de estas situacio- 
nes: es ahora cuando hay 
que poner todos los recur- 
sos para evitar que el co- 
mercio ilegal siga aumen- 
tando, detrás hay delin- 
cuencia y verdaderas ma- 
fias organizadas. Por el lado 

de la municipalidad esta- 
mos pidiendo aumentar los 
inspectores y vigilancia con 
drones”, dijo el concejal. 0   

Medio millón de pasajeros 
movieron los buses eléctricos 
En los últimos tres meses, más de 30 mil viajes han sido realizados por este 
nuevo servicio, siendo la línea EO3 (Placilla-Estación Barón) la más utilizada. 

Francisca Palma Schiller 
francisca palmaQestrellavalpo.c 

egún el análisisque ha 
realizado la seremi de 

Transportes de Valpa- 
raíso, el transporte público 
regional presenta induda- 
blemente una brecha signi- 
ficativa en cuanto al está 

dardeprestación deservicio 
que entrega, por ejemplo, 
Santiago, y más con respec- 
toa la modalidad. 

Producto de ello, los es- 
fuerzos de la cartera están 
puestos en mejorarla expe- 
riencia de viaje delos usua- 
rios entregando mayor ca- 
lidad, eficiencia y seguri- 
dad, como también electro- 
movilidad, característica 
que resulta clave para un 
futuro sustentable, sobre 
todo si consideramos que 
uno de los compromisos 
del Ejecutivo es que, de 
aquí al año 2040, el 100% 

de los buses de transporte 
público urbano sean vehí- 
culos cero emisiones. 

Bajo ese contexto, y a 

propósito del Programa Es- 
pecial de Fomento a la Elec- 
tromovilidad, el 24 de sep- 
tiembre del añorecién pasa- 
do comenzó la operación 
parcial del nuevosistemade 
buseseléctricos en Valparaf- 
so, proceso adjudicado a la 
empresa Trolebuses de Chi- 
le, con una puesta en mar- 
cha detres delos cinco servi- 
cios que considera el total de 
la operación, entre ellos el 
servicio EO2 (Av. Kendrick — 
Estación Barón), el servicio 
E03 (Placilla — Estación Ba- 

rón) y el E04 (Placilla Local). 
En noviembre comenzó 

la operación total del nuevo 
sistema, contemplando la 
puesta en marcha delos dos 
servicios pendientes: el ser- 
vicio E01 (Rodelillo — Esta- 

ción Barón) y el EO5 (Playa 
Ancha —Estación Puerto). 

  

    

VIAJES Y PASAJEROS 

'Amodo de balance, a cuatro 

meses del puntapié inicial, 
cabe señalar que el éxito de 
su operación, según las ci- 
fras, es evidente: entre sep- 

EN 
AGENCIA UNO (ARCHIVO). 

GRAN LICITACIÓN 2025 BUSCARÁ CONCRETAR LA LLEGADA DE 250 BUSES ELÉCTRICOS ALA REGIÓN. 

ESENCIA DE UNA CIUDAD 

Sumándosea los análisis delas autoridades, desde la miradaex- 
perta, Sebastián Seriani, director del Magíster en Ingeniería de 
Transporte y académico de la Escuela de Construcción y Trans- 
porte dela PUCV,señaló que “Valparaíso ha sido por esencia una 
ciudad de electromovilidad. Si antes eran los tranvías y ascenso- 
res, luego llegó la electrificación deltren yla implementación de 
lostroleybuses. Entonces es una característica histórica”. Asu 
juicio, si bien losnuevos buses han sidoun aporte, “elnivel de 
servicio del transporte público actual", en términos generales, 
“debe mejorar”. Para ello, precisó, “nosolo se debe invertiren 
nuevos vehículos como buses eléctricos, sino tambiénen in- 

  

fraestructura. Por ejemplo, pistas exclusivas para buses”. 
  

tiembre y diciembre del 
2024 se realizaron más de 

30 mil viajes (30.491 para ser 
exactos), siendo la línea E03 
la que aportó con más, al 
concretar 10.437 expedicio- 
nes válidas, seguida por el 

tramo avenida Kendrick-Es- 
tación Barón, con 8.421 tras- 
lados. El menos utilizado, en 
tanto, fue el servicio E01, el 
quesolo realizó2.803 viajes. 

En esa misma línea, ca- 

be señalar que los buses 
eléctricos permitieron 
transportar, en el 2024, a 
483.562 pasajeros: tal co- 
mo se repite en el ítem de 
viajes, el servicio más utili- 
zado fue el E03, el que 
transportó, hasta diciem- 
bre, a 241.782 personas. 

En otro ítem, el análisis 
de operación realizado por 

laseremi también consideró 
los métodos de pago: del to- 
tal de pasajeros, 363.762 pa- 
garon en efectivo, mientras 
que 119.802 efectuaron el 
pago con tarjeta EFE me- 
diante validador. 

Por otro lado, consulta- 
dos por el estado de los bu- 
ses, desde la cartera local 
aseguraron que “se han 
mantenido en perfecto es- 
tado desde el inicio de su 

operación”. 
Esto, “debido no sola- 

mente a la limpieza diaria 
de ellos por parte del opera- 
dor”, sino que también “se 
debe al cuidado de ellos 
que tienen los usuarios du- 

rante su viaje. Esto es un in- 
dicio de la aceptación que 
han tenido dentro estos 
nuevos buses eléctricos 

dentro de la ciudadanía”. 

LICITACIÓN 2025 

En medio de estas cifras 
que parecen revelar el éxito 
y la aceptación de las líneas, 
y a propósito de la Gran Li- 
citación del transporte pú- 
blico para nuestra región 
durante este año 2025, sur- 

gióla duda desienestepro- 
ceso seguirá primando la 
electromovilidad. 

Respondiendo a esta in- 
quietud, desde el ministerio 

de Transportes, declararon, 
en primer lugar, que “las ba- 
ses de licitación del Gran 
Valparaíso se encuentran 
desde diciembre en revisión 
por parte de la Contraloría 
General de la República”. 

Enese marco, “se estima 
que estas pueden ser toma- 
das de razón durante el se- 
gundo trimestre deeste año, 
para posteriormente avan- 
zar con la publicación ytodo 
el proceso de licitación”. 

Ahora bien, en cuanto al 

detalle, “corresponde a una 
licitación de un tercio del to- 
tal del sistema y que va a ser 
un salto de calidad en el 
transporte público y de la ca- 
lidad de vida de las personas: 
en esta primera licitación se 
esperan implementar delor- 
den de 600 buses, delos cua- 

les aproximadamente 250 
serán eléctricos”.Q
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